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内容提要: 智利是第一个与中国建立外交关系的南美洲国家ꎮ
建交 ５０ 年来ꎬ 两国关系始终保持友好稳定发展ꎬ 高层互访频繁ꎬ
经贸合作日益深化ꎮ 智中两国经济互补性强ꎬ 自贸协定签订以来ꎬ
两国贸易呈现出跨越式增长ꎮ 在全球化的时代ꎬ 尤其面对当前保护

主义、 孤立主义和沙文主义大潮ꎬ 智利和中国始终坚定支持自由贸

易和多边主义ꎬ 并在联合国等多边机制中扮演重要角色ꎮ 智利将亚

太地区定位为其外交政策的优先领域ꎬ 其与中国的经贸往来推动了

本国经济的快速发展ꎻ 中国 “一带一路” 倡议的提出、 亚洲基础

设施投资银行的建立以及中拉论坛部长级会议的召开ꎬ 更是开启了

智中关系借力国际多边平台发展的新时代ꎮ 本文旨在对智中关系进

行梳理ꎬ 着重关注 ２０１４—２０１８ 年间即巴切莱特总统第二届任期的

一些重要事件ꎬ 考察两国关系 “贸易多、 投资少” 悖论ꎬ 并对相

关时期的外交政策和重要倡议进行研究ꎮ
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作者简介: [智利] 贺乔治 ( Ｊｏｒｇｅ Ｈｅｉｎｅ)ꎬ 波士顿大学帕迪

全球研究学院国际关系专业教授ꎬ 曾于 ２０１４—２０１７ 年间担任智利

驻华大使ꎮ
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　 　 ２０１５ 年 ５ 月 ２４—２６ 日ꎬ 时任智利总统巴切莱特 (Ｍｉｃｈｅｌｌｅ Ｂａｃｈｅｌｅｔ) 在总

统府拉莫内达宫宴请到访智利的中国总理李克强ꎮ 此次访问是李克强总理南

美之行的一部分 (此外ꎬ 李克强总理还访问了巴西、 哥伦比亚和秘鲁)ꎬ 旨在

促进中国与南美洲国家之间的贸易和投资ꎮ 在与智利签署的众多协议中ꎬ 智

中两国中央银行之间的合作是突出亮点ꎮ 通过此合作ꎬ 两国可直接使用人民

币进行交易ꎬ 不必再承担将智利比索兑换成美元、 再由美元兑换成人民币的

费用ꎮ
继 ２０１４ 年巴切莱特总统与习近平主席进行两次会晤之后 (一次于 ２０１４

年 ７ 月在福塔莱萨金砖国家峰会举行之际ꎻ 另一次于 ２０１４ 年 １１ 月在北京亚太

经合组织领导人非正式会议之后)ꎬ 李克强总理访问智利的议程涉及多个主

题ꎬ 其中大多数是在双边关系中占据非常重要地位的经济主题ꎮ 两国共签署

了 １８ 项协议ꎮ 作为巩固战略伙伴关系的一部分ꎬ 双方举行了首次经济合作与

协调战略对话ꎬ 对话由智利外交部长和经济部长以及中国国家发改委主任主

持ꎮ 双方签署了自贸协定升级谅解备忘录ꎬ 以推进两国 ２００６ 年以来业已生效

的自贸协定ꎬ 将电子商务、 公共部门采购和金融服务等纳入其中 (２０１７ 年 １１
月在越南举行的亚太经合组织领导人非正式会议期间ꎬ 双方签署了 ２ ０ 版本

的自贸协定)ꎮ 智利中央银行与中国人民银行签署了本币互换协议ꎬ 并宣布由

当时正在建设智利分行的中国第二大银行中国建设银行作为人民币业务清算

行ꎬ 此举与将圣地亚哥变为南美金融中心的长期愿望 (尽管距离实现还很遥

远) 非常吻合ꎮ 双方还签署了避免双重征税协定ꎬ 此外ꎬ 负责基础设施、 运

输和能源领域的各工作组也举行了会谈ꎮ①

这些议程表明智中双边关系日趋成熟ꎮ 本文旨在对此关系进行梳理ꎬ 着

重关注 ２０１４—２０１８ 年间发生的一些关键事件ꎬ 该阶段为巴切莱特总统的第二

届任期ꎬ 同时与习近平主席第一届任期的大部分时间重叠ꎮ 在这一时期智中

双边领域发生了多个重大事件ꎬ 包括 ４ 次最高级别的正式访问ꎬ 这是前所未

有的ꎮ 本文第一部分从历史的角度看待智中关系ꎻ 第二部分考察了智中关系

中的 “贸易多、 投资少” 悖论ꎻ 第三部分和第四部分研究了相关时期的外交

政策和倡议ꎻ 最后得出一些结论ꎮ
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一　 智中关系发展历史

智中关系基石的奠定源于 １９７０ 年 １２ 月ꎬ 当时正值冷战ꎬ 阿连德

(Ｓａｌｖａｄｏｒ Ａｌｌｅｎｄｅ) 政府与中华人民共和国建立了外交关系ꎮ 智利是南美洲第

一个ꎬ 也是拉美和加勒比地区第二个 (古巴是第一个) 与中国建立外交关系

的国家ꎮ 智中建交比 １９７２ 年 ２ 月美国总统尼克松访华早 １４ 个月ꎬ 比美国卡特

政府 １９７９ 年与中国正式建立外交关系早近十年ꎮ 在像中国这样拥有悠久历史

的文明国家ꎬ 这不是一件小事ꎮ 事实上ꎬ 正如李克强总理在访问圣地亚哥期

间几次讲话中所强调的那样ꎬ 中华人民共和国于 １９５２ 年在智利获得了其在拉

美地区的首次非正式承认: 在时任参议员萨尔瓦多阿连德和著名诗人巴勃

罗聂鲁达 (Ｐａｂｌｏ Ｎｅｒｕｄａ) 等几位杰出人物的倡议下ꎬ 成立了 “智利—中国

文化协会”ꎮ① 文化在促进两国关系方面发挥了先锋作用ꎬ 曾多次访问中国的

聂鲁达在当今中国依然广受欢迎ꎬ 出版商不断推出其作品的中文新译本ꎬ 发

行量相当可观ꎮ 智利和中国都认为自己是 “诗人之国”ꎮ
１９９０ 年以来ꎬ 中国历届国家主席、 多任总理与智利历任总统都进行了互

访 (见表 １)ꎬ 确保了两国交流的连续性ꎬ 促进了双方各项协议的签署ꎬ 并将

双边关系提高到了目前的水平ꎮ
在建交之后的几十年中ꎬ 智中关系蓬勃发展ꎬ 智利一次又一次地表达了

其对中国更好地融入世界经济的支持ꎮ １９９９ 年ꎬ 智利是第一个支持中国加

入世界贸易组织 (ＷＴＯ) 的拉美国家ꎮ ２００４ 年ꎬ 智利是第一个承认中国完

全市场经济地位的拉美国家ꎮ ２００５ 年两国签署了 «自由贸易协定»ꎬ 这是

中国首次与单一国家签署自贸协定 (在此之前ꎬ 中国于 ２００３ 年与东盟签署

了一份协定)ꎮ②
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①

②

智中关系的历史ꎬ 参见 Ｙｕｎ Ｔｓｏ Ｌｅｅ ｙ Ｗｕ Ｈｏｎｇｙｉｎｇ ( ｅｄｓ )ꎬ Ｃｈｉｌｅ ｙ Ｃｈｉｎａ: Ｃｕａｒｅｎｔａ Ａñｏｓ ｄｅ
Ｐｏｌíｔｉｃａ Ｅｘｔｅｒｉｏｒꎬ Ｓａｎｔｉａｇｏ: ＲＩＬꎬ ２０１１ꎻ 江时学着重介绍了 ２０ 世纪 ５０ 年代伊瓦涅斯 (Ｃａｒｌｏｓ Ｉｂáñｅｚ ｄｅｌ
Ｃａｍｐｏ) 政府为与中国建立外交关系而进行的努力ꎬ 以及 ２０ 世纪 ６０ 年代中国贸易办事处在智利的开

设ꎬ 参见 Ｊｉａｎｇ Ｓｈｉｘｕｅꎬ “Ｒｅｌａｃｉｏｎｅｓ Ｂｉｌａｔｅｒａｌｅｓ Ｃｈｉｌｅｎｏ － Ｃｈｉｎａｓ ｅｎ ｅｌ Ｕｍｂｒａｌ ｄｅｌ Ｎｕｅｖｏ Ｓｉｇｌｏ”ꎬ ｅｎ Ｅｓｔｕｄｉｏｓ
Ｉｎｔｅｒｎａｃｉｏｎａｌｅｓꎬ Ｖｏｌ ３４ꎬ Ｎｏ １３３ꎬ ２００１ꎬ ｐｐ ２２ －３６

Ｊｕａｎ Ｃａｒｌｏｓ Ｇａｃｈúｚꎬ “Ｃｈｉｌｅ’ｓ Ｅｃｏｎｏｍｉｃ ａｎｄ Ｐｏｌｉｔｉｃａｌ Ｒｅｌａｔｉｏｎｓｈｉｐ ｗｉｔｈ Ｃｈｉｎａ”ꎬ ｉｎ Ｊｏｕｒｎａｌ ｏｆ
Ｃｕｒｒｅｎｔ Ｃｈｉｎｅｓｅ Ａｆｆａｉｒｓꎬ Ｖｏｌ ４０ꎬ Ｎｏ １ꎬ ｐｐ １３３ － １５４
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表 １　 １９９０—２０２０ 年期间智中高层互访情况

１９９０ 年 ５ 月 杨尚昆主席访问智利

１９９２ 年 １１ 月 帕特里西奥艾尔文总统访华

１９９５ 年 １１ 月 爱德华多弗雷总统访华

１９９６ 年 １１ 月 李鹏总理访问智利

２００１ 年 ４ 月 江泽民主席访问智利

２００１ 年 １０ 月 里卡多拉戈斯总统访华

２００４ 年 １１ 月 胡锦涛主席访问智利

２００８ 年 ４ 月 米歇尔巴切莱特总统访华

２０１０ 年 １１ 月 塞巴斯蒂安皮涅拉总统访华

２０１２ 年 ６ 月 温家宝总理访问智利

２０１４ 年 １１ 月 米歇尔巴切莱特总统访华

２０１５ 年 ５ 月 李克强总理访问智利

２０１６ 年 １１ 月 习近平主席访问智利

２０１７ 年 ５ 月 米歇尔巴切莱特总统访华

２０１９ 年 ４ 月 塞巴斯蒂安皮涅拉总统访华

资料来源: 作者根据官方资料整理ꎮ

智中自贸协定的谈判仅持续了 ８ 个月就陷入僵局ꎮ 原因是智利谈判代表、
时任智利外交部国际经济关系总司司长 (后任农业部长) 卡洛斯福彻

(Ｃａｒｌｏｓ Ｆｕｒｃｈｅ) 与中国谈判代表、 时任中国商务部副部长易小准 (后任世贸

组织副总干事) 就是否将葡萄酒纳入自贸协定的意见存在分歧ꎮ 福彻坚持将

葡萄酒纳入自贸协定ꎮ 面对他的坚持ꎬ 易小准副部长使用了多个技术论证ꎬ
最后说: “对于智利来说ꎬ 将葡萄酒纳入该协定是一个严重的错误ꎮ 我们中国

人太多了ꎬ 会喝完所有的智利葡萄酒ꎬ 什么也不给你们留下ꎮ” 短暂的停留

后ꎬ 福彻回答: “别担心ꎬ 如果发生这种情况ꎬ 智利愿意做出牺牲ꎬ 我们会购

买阿根廷葡萄酒ꎮ” 智利葡萄酒最终被纳入协定ꎬ 而且确实在中国取得了巨大

成功 (尽管销量不足以耗尽所有智利葡萄酒)ꎮ① ２０１６ 年ꎬ 中国取代美国和英

国等传统市场ꎬ 成为智利葡萄酒的最大消费市场ꎮ 同年ꎬ 仅法国销往中国的

葡萄酒多于智利ꎮ 如今ꎬ 相比华盛顿或纽约ꎬ 在北京或上海餐馆找到智利葡
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① ２０１４ 年 ９ 月ꎬ 笔者与卡洛斯福彻在北京的访谈内容ꎮ
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萄酒要容易得多ꎮ①

正如我们将在下文看到的ꎬ 该自贸协定对双边贸易产生了巨大影响ꎮ
２００６ 年 (自贸协定生效之年) 到 ２００７ 年间ꎬ 智利对华出口从 ５２ ５５ 亿美元增

加到 １０５ ０５ 亿美元ꎬ 翻了一番ꎮ②

自 １９９０ 年智利向民主制度过渡以来ꎬ 所有智利总统都访问过中国ꎬ 其中

几位曾多次访华ꎮ 多位中国国家主席和国务院总理也访问了智利ꎮ 习近平主

席曾三度访问智利 (２００１ 年以浙江省委书记身份、 ２０１１ 年以国家副主席身

份、 ２０１６ 年以国家主席身份进行国事访问)ꎮ 如果 ２０１９ 年 １１ 月亚太经合组织

领导人非正式会议没有取消ꎬ 习主席本会在峰会举办之际第四次访问智利ꎬ
这些均象征着与日趋紧密的商业关系并驾齐驱的双边政治联系日益牢固ꎮ

二　 “贸易多、 投资少” 的悖论

２００６—２００７ 年间双边贸易取得的最初飞跃并没有就此停止ꎮ③ 两国贸易

总额在 ２００５—２０１８ 年间增长了 ４ 倍ꎬ 从 ２００５ 年的 ８０ 亿美元增加到 ２０１８ 年的

４１０ 亿美元ꎮ 同期智利对中国的出口额也增长了 ４ 倍ꎬ 从 ２００５ 年的 ４９ 亿美元

增长到 ２０１８ 年的 ２５０ 亿美元ꎮ ２０１０ 年ꎬ 中国超过美国成为智利的主要贸易伙

伴ꎮ ２０１８ 年ꎬ 智利对中国的出口额是对美国出口额的 ２ ５ 倍ꎮ
智利出口的重要组成部分是铜ꎬ 这并不奇怪ꎮ 智利拥有全球已探明铜矿

储量的 ２９％ ꎬ 是最大的铜生产国和出口国ꎬ 中国则是世界上最大的铜进口国

和消费国ꎬ 年消费量占全球比重接近 ４０％ ꎮ 但是ꎬ 这并不意味着智利出口的

单一化ꎮ 智利水果行业的表现尤为突出ꎬ 在中国市场销售额呈指数增长ꎮ
２０１６ 年智利超过泰国和越南等中国邻国ꎬ 成为中国第一大水果进口国ꎬ 贸易

额接近 １２ 亿美元ꎮ 按价值计算ꎬ ２０１６ 年中国进口的水果中有 １ / ４ 来自智利ꎮ
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①

②

③

笔者在华任职期间最喜悦的时刻之一是ꎬ ２０１７ 年 ５ 月在智利驻华大使馆举行的盛大仪式上授

予世贸组织副总干事易小准奥希金斯勋章ꎬ 该勋章是对其在促进双边关系发展以及在世贸组织中所做

工作的认可ꎬ 同样是对自由贸易重要性的认可ꎮ
有关智中贸易的数据ꎬ 参见智利外交部国际经济关系总司网站 (ｈｔｔｐ: / / ｗｗｗ ｄｉｒｅｃｏｎ ｃｌ)ꎮ 关

于智利与中国自由贸易协定头十年的评估ꎬ 参见 ＤＩＲＥＣＯＮꎬ “Ａｎáｌｉｓｉｓ ｄｅ ｌａｓ Ｒｅｌａｃｉｏｎｅｓ Ｃｏｍｅｒｃｉａｌｅｓ ｅｎｔｒｅ
Ｃｈｉｌｅ ｙ Ｃｈｉｎａ ｅｎ ｅｌ Ｍａｒｃｏ ｄｅｌ Ｔｒａｔａｄｏ ｄｅ Ｌｉｂｒｅ Ｃｏｍｅｒｃｉｏ”ꎬ Ｓａｎｔｉａｇｏ: ＤＩＲＥＣＯＮꎬ Ｍｉｎｉｓｔｅｒｉｏ ｄｅ Ｒｅｌａｃｉｏｎｅｓ
Ｅｘｔｅｒｉｏｒｅｓ ｄｅ Ｃｈｉｌｅꎬ ２０１４

以下段落内容参见 Ｊｏｒｇｅ Ｈｅｉｎｅꎬ “Ｔｈｅ Ｃｈｉｌｅ－Ｃｈｉｎａ Ｐａｒａｄｏｘ: Ｂｕｒｇｅｏｎｉｎｇ Ｔｒａｄｅꎬ Ｌｉｔｔｌｅ Ｉｎｖｅｓｔｍｅｎｔ”ꎬ
ｉｎ Ａｓｉａｎ Ｐｅｒｓｐｅｃｔｉｖｅꎬ Ｖｏｌ ４０ꎬ ２０１６ꎬ ｐｐ ６５３ －６７３
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有理由认为这种趋势在将来会持续下去ꎮ 中国拥有全球 １９％ 的人口ꎬ 却

仅拥有地球淡水储备的 ７％ ꎮ 这意味着中国的庞大人口对食品进口的需求将持

续存在ꎮ 考虑到中国人对健康饮食的重视ꎬ 其对新鲜水果的需求将持续增长ꎮ
智利已成功在中国树立了优质水果生产地的声誉ꎬ 并一直在扩大其供应范围ꎬ
从苹果、 李子、 葡萄和猕猴桃到蓝莓、 樱桃和油桃等价值更高的食品ꎬ 近期

还增加了柑橘ꎮ 智利作为新鲜水果出口国 (智利是南半球最大的水果出口国)
的成功秘诀不仅在于其生产地中海气候区高品质水果的能力ꎬ 还在于其掌握

的收割、 包装和冷藏运输技术ꎬ 使水果可以进入中国那样距离遥远的市场ꎬ
更在于其凭借 “智利品牌” 的良好声誉ꎬ 不断扩大产品供应和种类的能力ꎮ①

无论是从智利对华出口占其国内生产总值 (ＧＤＰ) 的比重来看ꎬ 还是从

对华出口占其总出口的比重来看ꎬ 智利都是与中国贸易最多的拉美国家ꎮ
２０１８ 年ꎬ 智利 ３２％的出口流向了中国ꎮ 我们不知道 ２０２０ 年影响世界的疫情将

如何影响未来总体贸易ꎬ 尤其是如何影响智利的贸易ꎬ 但国际货币基金组织

(ＩＭＦ) 的预测表明ꎬ 中国将是少数几个在 ２０２０ 年实现增长的大型经济体之

一ꎮ 因此ꎬ 过去 ２０ 年来我们看到的趋势不会发生大的变化ꎮ②

然而ꎬ 智利与中国双边关系的悖论之一就是这些巨大的贸易流量 (我们

要看到ꎬ 智利是一个仅拥有 １８００ 万居民、 在地球上与中国相距最遥远的国

家ꎬ 其与中国的贸易量大于巴基斯坦这个拥有 ２ 亿人口的中国邻国) 没有与

投资流量齐头并进ꎮ
尤其令人感到好奇的是ꎬ 鉴于中国在拉美的投资主要流向采掘业和自然

资源领域ꎬ 且智利拥有出口性农矿业经济ꎬ 这本应对中国公司具有特别的吸

引力ꎮ 此外ꎬ 智利在整个拉丁美洲乃至世界都对外国直接投资极具吸引力ꎬ
在某些年份中ꎬ 智利成为吸引外国投资最多的十大国家之一ꎬ 可大致说明智

利为外资提供的恰当条件和良好营商环境ꎮ
智利没有大量的石油或天然气储量ꎬ 但它是一个杰出的矿业国家ꎬ 因此

可以期待中国在这一领域的投资ꎮ 但是ꎬ 期望却没有变为现实ꎮ 鉴于中国对

矿产资源的巨大需求ꎬ 这一点是违反一般认知的ꎮ 事实上ꎬ 智利是一个有着

数百年历史的矿业国家ꎬ 其采矿业高度发达ꎬ 吸引了一些大型矿业公司的关
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①

②

Ｄｉｒｅｃｃｉóｎ ｄｅ Ｒｅｌａｃｉｏｎｅｓ Ｅｃｏｎóｍｉｃａｓ Ｉｎｔｅｒｎａｃｉｏｎａｌｅｓꎬ “Ｃｈｉｎａ ｃｏｍｏ Ｃｏｍｐｒａｄｏｒ Ｍｕｎｄｉａｌ ｄｅ Ｐｒｏｄｕｃｔｏｓ
Ａｇｒíｃｏｌａｓꎬ Ｐｅｓｑｕｅｒｏｓ ｙ Ａｌｉｍｅｎｔｉｃｉｏｓ”ꎬ Ｍｉｎｉｓｔｅｒｉｏ ｄｅ Ｒｅｌａｃｉｏｎｅｓ Ｅｘｔｅｒｉｏｒｅｓ ｄｅ Ｃｈｉｌｅꎬ ２０１４

Ｆｏｎｄｏ Ｍｏｎｅｔａｒｉｏ Ｉｎｔｅｒｎａｃｉｏｎａｌꎬ “Ｗｏｒｌｄ Ｅｃｏｎｏｍｉｃ Ｕｐｄａｔｅꎬ Ｊｕｎｅ ２０２０: Ａ Ｃｒｉｓｉｓ Ｌｉｋｅ ｎｏ Ｏｔｈｅｒꎬ ａｎ
Ｕｎｃｅｒｔａｉｎ Ｒｅｃｏｖｅｒｙ”ꎬ Ｗａｓｈｉｎｇｔｏｎ Ｄ Ｃꎬ ｊｕｎｉｏ ｄｅ ２０２０
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注ꎬ 例如盎格鲁美洲公司、 力拓集团、 必和必拓公司ꎮ 这意味着为寻找矿

产资源ꎬ 其大部分土地已被勘探ꎮ 另一方面ꎬ 秘鲁拥有的矿藏与智利不相

上下 (有人说过ꎬ “安第斯山脉是一个巨大的露天矿”)ꎬ 但秘鲁几十年来

一直受到各种武装暴动和政治动荡的困扰ꎬ 吓退了很多投资者ꎮ 进入 ２１ 世

纪以来ꎬ 这种状况发生了改变ꎮ 因拥有广阔的矿藏ꎬ 秘鲁为包括中国在内

的外国资本打开了大门ꎮ
智利不仅采矿业竞争非常激烈ꎬ 其他经济领域也是如此ꎮ 在拉美许多国

家ꎬ 合作项目 (例如ꎬ 铁路或水坝) 是通过政府间合作协议进行的ꎮ 但是在

智利ꎬ 一切都必须招标ꎮ 这涉及一个相对复杂的法律程序ꎬ 很多中国公司对

此并不熟悉ꎬ 因而遭遇了一些挑战ꎮ 智利一部分投资项目ꎬ 如公共基础设施

建设ꎬ 是以公私合营 (ＰＰＰ) 的方式进行的ꎮ 智利一直是此类实践的先驱ꎬ
在 １９９７—２００７ 年间吸引了大约 ８０ 亿美元的私人投资ꎬ 其中大部分是外国投资

(来自西班牙、 墨西哥和意大利)ꎮ 智利因此拥有了被认为是拉美地区最好的

高速公路系统和其他基础设施ꎮ 但是ꎬ 在智利 (与拉美地区其他国家一样)ꎬ
中国公司在这些招标中表现不佳ꎬ 包括在程序、 商业模式和风险承担方面ꎮ
智利道路、 桥梁或隧道等基础设施投资招标项目不在于签订合同盈利ꎬ 而是

通过建好后长期收取通行费来获得投资回报ꎮ 这意味着与大多数中国公司的

习惯做法截然不同的时间期限和营业领域ꎮ 实际上ꎬ 中国关于基础设施项目

中公私合营的法律在 ２０１５ 年才生效ꎬ 比智利晚了 ２０ 年ꎬ 这一概念在中国公

司中并不广为人知ꎮ
但是情况正在发生变化ꎮ ２０１８ 年ꎬ 中国公司天齐锂业以 ４０ 亿美元的价格

收购了全球最大锂生产商智利化工矿业公司 (ＳＱＭ) １ / ４ 的股权ꎬ 这是圣地

亚哥证券交易所历史上规模最大的一笔交易 (智利国税局因此征收了由商业

交易产生的最高税费ꎬ 金额高达 １０ 亿美元)ꎬ 这标志着中国在智利投资的一

大转折①ꎮ 在此新阶段ꎬ 智中双边关系面临的巨大挑战在于如何使经贸合作实

现质的飞跃ꎬ 以卓有成效的经济联系推动智利进一步参与世界贸易的核心价

值链ꎮ 铜矿产业仅仅让我们窥见了一些光亮ꎬ 我们的期望是被描述为 “２１ 世

纪的白金” 的锂能够充分发挥其潜力ꎮ
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三　 全球化中的智利和中国

智利和中国之间的关系不止于双边ꎮ 尽管距离遥远ꎬ 体量、 历史和文化

有所差异ꎬ 但智利和中国存在许多共同点ꎮ 两者都是发展中国家成功应对全

球化挑战的真实例子ꎮ
共同点之一是对自由贸易的承诺ꎮ 智利在签署自由贸易协定方面体现出

先锋作用ꎬ 与 ６５ 个国家签署了 ２９ 个协定ꎬ 超过其他任何国家ꎮ 这是智利 ２０
世纪 ９０ 年代初以来有意识制定的一项战略ꎬ 旨在推动包括多边、 双边和区域

在内的各方面贸易自由化ꎬ 其中双边和多边协定起关键作用ꎮ 对于一个基于

出口发展模式的小经济体来说ꎬ 这是至关重要的ꎬ 也是智利出口在 １９９０—
２００７ 年期间从 ９０ 亿美元增至 ８１０ 亿美元 (增长 ８ 倍) 的原因ꎮ

与这一战略并驾齐驱的还有另一战略ꎬ 即 “将全球化定义为亚洲化”ꎮ 这

意味着将亚太地区确定为智利外交政策的优先领域ꎬ 由此智利于 １９９４ 年加入

亚太经合组织 (智利是这样做的第二个拉美国家)ꎬ 并成为第一个与亚洲国家

签署自由贸易协定的拉美国家 (２００３ 年与韩国签署自贸协定)ꎮ ２００５ 年智利

与中国签署自由贸易协定ꎬ ２００６ 年又与印度签署局部自由贸易协定ꎮ 根据

２０２０ 年某些指标ꎬ 智利为拉美地区发展水平最高的国家ꎮ 其近年来取得的高

水平发展ꎬ 在一定程度上应归功于这些与亚洲国家的联系取得的丰硕成果ꎮ
与此同时ꎬ 中国的发展已经向前迈出了一大步ꎬ 特别是自 １９７８ 年邓小平

领导的改革开放以来ꎬ 中国经济向国际贸易和投资打开了大门ꎬ 这一开放政

策成为 “中国奇迹” 的推动引擎ꎬ 使中国经济在过去 ３０ 年中以平均每年 １０％
的速度增长ꎬ 使 ７ ５ 亿人摆脱了贫困ꎬ 这是世界经济史上从未发生过的ꎮ 自

２００１ 年加入世界贸易组织以来ꎬ 中国已成为世界经济越来越重要的参与者:
中国是最大的出口国、 最大的制造国和最大的汽车生产国ꎮ

从这个意义上说ꎬ 智利和中国经济的开放都是两国发展的关键ꎮ 在与智

利签署自贸协定之后ꎬ 中国相继与澳大利亚 (中澳自贸协定于 ２０１５ 年生效)、
秘鲁和哥斯达黎加等其他国家签署自贸协定ꎮ 同时ꎬ 智利在大部分时间内保

持一定程度的谨慎ꎬ 不完全开放其资本账户以防止金融市场的猛烈波动ꎬ 中

国也做了类似的事情ꎬ 从而避免了包括 ２００８—２００９ 年金融危机在内的、 全球

化时代最具危害性的影响ꎮ
在强大的保护主义、 孤立主义和沙文主义潮流盛行的时代ꎬ 美国和欧洲

—０２—
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不同民粹主义运动放弃自由贸易ꎬ 呼吁在世界范围内阻碍商品、 服务和人员

的自由流动ꎬ 但智利和中国关于自由贸易益处的立场仍然是积极的ꎮ 多边主

义在新冠病毒大流行期间正经历一个特别困难的时期ꎬ 遭到了不同西方大国

民粹主义领导人的强烈谴责ꎮ 他们将对国际组织的批评当作获得国内政治资

本的工具ꎮ
智利长期致力于多边主义ꎮ 它的外交政策 (１９７３—１９９０ 年军事独裁时期

除外) 传统上是以尊重国际法、 和平解决争端以及参与包括联合国在内的多

边组织为基础的ꎬ 智利还是联合国创始成员国之一①ꎮ 智利在过去的 ２５ 年中

曾三度当选为联合国安理会非常任理事国ꎻ 智利人胡安索马维亚 ( Ｊｕａｎ
Ｓｏｍａｖíａ) 担任过联合国系统中历史最悠久的机构之一即国际劳工组织的三届

领导人ꎻ 米歇尔巴切莱特自 ２０１８ 年起担任联合国人权事务高级专员ꎬ 这些

都绝非偶然ꎮ
在过去的 ２０ 年中ꎬ 中国在国际组织中扮演着越来越重要的角色ꎮ 中国是

仅次于美国的联合国预算第二大出资国ꎮ ２０２０ 年ꎬ 联合国系统 １５ 个机构中的

４ 个由中国人领导ꎬ 分别为: 国际民用航空组织ꎬ 自 ２０１５ 年以来由柳芳担任

秘书长ꎻ 联合国粮食及农业组织ꎬ 自 ２０１９ 年起由屈冬玉担任总干事ꎻ 联合国

工业发展组织ꎬ 自 ２０１３ 年起由李勇担任总干事ꎻ 国际电信联盟ꎬ 自 ２０１５ 年

以来由赵厚麟担任秘书长ꎮ 中国还是联合国常任理事国中派出维和人员最多

的国家ꎻ 在世界贸易组织和世界卫生组织等遭受猛烈攻击的时候ꎬ 中国对它

们表示了坚定的支持ꎮ
因此ꎬ 毫无疑问ꎬ 在一个要求更多合作而非更少合作的世界中ꎬ 智利和

中国可以而且应该继续合作ꎮ

四　 ２０１４—２０１７ 年智中多边合作

在此框架下ꎬ 本文将提到智利与中国三个方面的合作ꎬ 这三方面是笔者

在北京任职期间亲眼见证的ꎬ 其中两个是全球性的ꎬ 一个是地区性的ꎮ 实际

—１２—

① Ｊｏｒｇｅ Ｈｅｉｎｅꎬ “Ｂｅｔｗｅｅｎ ａ Ｒｏｃｋ ａｎｄ ａ Ｈａｒｄ Ｐｌａｃｅ: Ｌａｔｉｎ Ａｍｅｒｉｃａ ａｎｄ Ｍｕｌｔｉｌａｔｅｒａｌｉｓｍ ａｆｔｅｒ ９ ｌｌ”ꎬ ｉｎ
Ｅｄｗａｒｄ Ｎｅｗｍａｎ ａｎｄ Ｊｏｈｎ Ｔｉｒｍａｎ ( ｅｄｓ )ꎬ Ｍｕｌｔｉｌａｔｅｒａｌｉｓｍ Ｕｎｄｅｒ Ｃｈａｌｌｅｎｇｅ? Ｐｏｗｅｒꎬ Ｉｎｔｅｒｎａｔｉｏｎａｌ Ｏｒｄｅｒ ａｎｄ
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　 　 ２０２０ 年第 ５ 期

上ꎬ 自 ２０１３ 年习近平担任国家主席以来ꎬ 中国的外交政策进入了一个新阶

段ꎮ① 这是不同于邓小平提出的谨慎行事、 保持低调的外交建议 ( “韬光养

晦”) 的阶段ꎮ 在 ２１ 世纪的第二个十年中ꎬ 中国提出了与其大国地位相称的

多项倡议ꎮ 按购买力平价计算ꎬ ２０１４ 年中国经济规模超过美国ꎮ 习近平在其

任期的第一个五年中出访达 ５０ 次左右ꎮ 中国提出 “一带一路” 倡议 (也许是

当今最雄心勃勃的发展倡议)ꎬ 并成立了两家大型国际金融机构ꎬ 一家在北

京ꎬ 另一家在上海ꎮ
(一) “一带一路” 倡议

“一带一路” 倡议旨在通过一条新的 “丝绸之路” 重塑欧亚大陆ꎬ 并在

东亚和欧洲之间建立广泛的陆地和海洋联系网络ꎮ 该倡议由习近平主席于

２０１３ 年提出ꎬ 比 ２０１４ 年 ７ 月笔者抵达北京早几个月ꎮ 笔者必须承认ꎬ 这个项

目是如此雄心勃勃ꎬ 以至于一开始引发了本人一定程度的怀疑ꎮ 如此庞大的

项目资源将从何而来? 即使有资源ꎬ 由哪个机构来负责这一倡议的实施? 然

而ꎬ 在 “一带一路” 倡议提出 ７ 年后ꎬ 这些都已成为现实ꎬ 数百个项目将亚

洲和欧洲连接起来ꎬ 投资金额超过 １ 万亿美元ꎮ 它还扩大了范围ꎬ 成为面向

南方国家的发展倡议ꎬ 不仅包括亚洲和欧洲国家ꎬ 还包括非洲和美洲国家ꎮ
中国的规划是ꎬ 对中国有效的方法ꎬ 即联结中国广袤土地的基础设施和连通

性ꎬ 也可以对相应领域发展严重不足的其他发展中国家起作用ꎮ②

２０１７ 年 ５ 月ꎬ 智利总统巴切莱特在首届 “一带一路” 国际合作高峰论坛

开幕式上致辞ꎬ 共有 ３０ 多个国家元首和政府首脑与会ꎮ 巴切莱特总统在其发

言中强调了 “一带一路” 倡议对美洲特别是智利的重要性ꎮ 事实上ꎬ ２０１６ 年

１ 月ꎬ 智利政府建议中国在智利和中国之间建设海底光缆ꎬ 从而在亚洲和南美

之间建立第一个直接的互联网连接ꎬ 这是数字时代的基础ꎮ 该计划在两国谅

解备忘录中已正式确定ꎮ③ ２０１８ 年 １１ 月ꎬ 智利外交部长安普埃罗 (Ｒｏｂｅｒｔｏ
Ａｍｐｕｅｒｏ) 在北京签署了 “一带一路” 谅解备忘录ꎬ 使智利成为签署此类文

件的 １９ 个美洲国家之一ꎮ ２０１７ 年巴切莱特总统是参加首届 “一带一路” 国
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了有关习近平领导下中国外交政策的全景视角ꎮ
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Ｍｏｂｉｌｉｚａｔｉｏｎ ｉｎ Ｃｈｉｎａ １９９８－２０１８ꎬ Ｎｕｅｖａ Ｙｏｒｋ: Ｃａｍｂｒｉｄｇｅ Ｕｎｉｖｅｒｓｉｔｙ Ｐｒｅｓｓꎬ ２０２０
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际合作高峰论坛的两个拉美国家元首之一ꎮ ２０１９ 年 ４ 月ꎬ 智利的另一位总统

皮涅拉是拉美地区唯一参加第二届 “一带一路” 国际合作高峰论坛的国家

元首ꎮ
对于智利这样相距遥远又严重依赖世界贸易的国家而言ꎬ 连通性是一个

关键问题ꎬ 而 “一带一路” 倡议已经在 ２１ 世纪转变为中国的主要外交政策倡

议ꎬ 这对智利非常重要ꎮ 南美洲两洋走廊的建设就是为智利提供的诸多机会

之一ꎮ 但是ꎬ 疫情对 “一带一路” 倡议项目在该地区的发展产生了影响ꎮ①

(二) 亚洲基础设施投资银行

２０１５ 年ꎬ 亚洲基础设施投资银行在北京成立ꎬ 该银行有 ５７ 个创始成员

国ꎬ 初始资本为 １０００ 亿美元ꎮ 在与亚投行首任行长金立群共同参加的各种午

餐会中ꎬ 本人观察到了这样一个机构从无到有的创建过程所蕴含的深意ꎮ 许

多人认为ꎬ 如果没有金立群的杰出领导ꎬ 亚投行就不可能成立ꎮ 考虑到亚投

行创立过程中遭遇的不同领域的反对ꎬ 及为其创建所需付出的诸多努力ꎬ 这

种观点并不令人惊讶ꎮ 这位转型成为银行家的英语语言文学专家曾将拜伦的

作品翻译成中文ꎬ 他说的英语无可挑剔ꎬ 是一个非常老练而优雅的人ꎮ 有时

确实需要像人文银行家这样特别的人来承担被人们认为是不可能完成的任

务ꎮ 亚投行冲破了所有悲观预测ꎬ 将世界上一些最大的经济体纳为其创始

成员国ꎬ 现在拥有超过 ８０ 个正式成员ꎬ 如果考虑意向成员国ꎬ 则成员数超

过 １００ 个ꎮ②

笔者的最初目标是使智利成为亚投行的创始成员国之一ꎬ 但是不久之

后ꎬ 又意识到这是不可行的ꎮ 智利高达 ６０％ 的出口都流向亚洲ꎬ 而亚投行

则考虑向非域内成员的、 与亚洲相关的项目提供贷款ꎮ 智利成为一个亚洲

开发性银行成员的提议ꎬ 对于像智利财政部这样传统的机构而言ꎬ 不能算

是合理的ꎮ③

幸运的是ꎬ 巴切莱特总统确实非常了解与整个亚洲特别是与中国关系的

—３２—

①

②

③

Ｆｅｒｍíｎ Ｋｏｏｐꎬ “Ｃｏｒｏｎａｖｉｒｕｓ Ｒｅｓｈａｐｅｓ Ｂｅｌｔ ａｎｄ Ｒｏａｄ ｉｎ Ｌａｔｉｎ Ａｍｅｒｉｃａ”ꎬ ｅｎ Ｄｉáｌｏｇｏ Ｃｈｉｎｏꎬ ３０ ｄｅ
ｊｕｌｉｏ ｄｅ ２０２０
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瓜多尔、 秘鲁、 乌拉圭和委内瑞拉ꎬ 但只有两个国家拥有正式成员资格ꎬ 即厄瓜多尔和乌拉圭ꎮ 参见
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重要性ꎬ 在习近平主席于 ２０１６ 年 １１ 月对智利进行的国事访问中ꎬ 她表达了

智利申请加入亚投行的愿望ꎮ 因此ꎬ 她于 ２０１７ 年 ５ 月访问亚投行北京总部ꎬ
成为访问其总部的首位国家元首ꎬ 智利则作为意向成员加入亚投行ꎮ 正式加

入亚投行对于智利来说仍有许多困难ꎬ 但至少已经垒起了第一块基石ꎮ
(三) 中拉论坛部长级会议

在笔者任职北京期间ꎬ 中国不仅在双边层面ꎬ 而且在区域层面表现出

与拉美国家交往的兴趣ꎮ 鉴于中国与该地区国家之间的规模差异ꎬ 这是可

以理解的ꎮ 除规模差异之外ꎬ 还存在区域性 (例如基础设施项目或环境类

项目) 和全球性 (例如气候变化) 问题ꎬ 值得中国与该地区国家政府集体

商讨ꎮ
在这方面ꎬ 中国的一项主动行动是习近平主席于 ２０１４ 年 ７ 月访问巴西时

宣布定期举行中国—拉美和加勒比国家共同体论坛 (简称中拉论坛) 部长级

会议ꎮ 论坛计划每三年举行一次外交部长级会议ꎮ 首届会议已于 ２０１５ 年 １ 月

在北京举行ꎬ 笔者作为智利代表团成员参加了这次会议ꎮ 在这次大型活动中ꎬ
有 ４ 位国家元首、 ３０ 位外交部长和 ４０ 个代表团参加ꎮ 这是中国 “主场外交”
的一次展示ꎮ 中国的热情好客在美食、 住宿和各种演出中得到体现ꎬ 反映出

中国文化的多样性和丰富性ꎮ 这些会面与具体的合作承诺齐头并进ꎮ 中拉论

坛首届部长级会议宣布成立一系列旨在促进拉美国家发展的合作基金ꎬ 其中

包括几千万美元的基础设施建设基金ꎮ ２０１８ 年 １ 月在智利圣地亚哥举行的中

拉论坛第二届部长级会议延续了首届会议的承诺ꎬ 会议议程之一是 “一带一

路” 倡议和拉丁美洲的立场ꎮ 然而ꎬ 拉美和加勒比国家共同体 (简称 “拉共

体”) 存在制度性弱点ꎬ 如没有常设秘书处和自己的预算ꎬ 仅依赖轮值主席国

外交部指定的管理部门的有限资源ꎬ 这限制了其工作及中拉论坛的有效性ꎮ
２０２０ 年担任拉共体轮值主席国的墨西哥试图弥补这一不足ꎬ 并于 ２０２０ 年

２ 月与 ２９ 个国家的代表举行会议ꎮ ２０２０ 年 ７ 月 ２３ 日ꎬ 墨西哥与中国共同组织

了中拉外交部长视频会议ꎬ １３ 个国家参与对话ꎬ 分析了新冠肺炎疫情造成的

危机ꎮ 作为会议成果ꎬ 中国承诺向拉方提供高达 １０ 亿美元的贷款ꎬ 用于抗疫

医疗设备和药品储备ꎮ

五　 结论

国际秩序正在过渡之中ꎬ 过去 ７０ 年国际秩序的基础支柱正在受到质疑ꎮ

—４２—
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这产生了很大的不确定性ꎮ 在此背景下ꎬ 智利和中国在半个世纪内建立的紧

密联系则以其连续性和稳定性著称ꎮ 尽管两国在这 ５０ 年来都经历了重大的政

治变革ꎬ 但两国政府仍将双边关系的维护和发展置于其他考虑之上ꎮ 这形成

了一个良性循环ꎬ 在一个又一个建设性的决定中、 在不断实现的对未来的期

许中ꎬ 智中双方建立了相互信任的关系ꎬ 并在此基础上发展出牢固的外交

关系ꎮ
毋庸置疑ꎬ 中国这样拥有世界上最多人口的文明古国和太空大国ꎬ 与智

利这样位于世界尽头的中等拉美国家之间存在巨大差异ꎮ 正如本文所见ꎬ 对

于智利这个基于出口发展模式的经济体来说ꎬ 与中国这个世界最大市场合作

带来的好处是多方面的ꎮ 尽管智利仍然面临很多挑战ꎬ 但是与中国的关系为

今天智利发展成为拉美最发达的国家 (根据一些指标判断) 做出了诸多贡献ꎮ
历史上ꎬ 智利是拉丁美洲最早兴起的国家ꎬ 已在许多方面脱颖而出ꎮ 就

像加利福尼亚州之于美国一样ꎬ 传统观念告诉我们ꎬ 一些事情首先在智利发

生ꎬ 然后才在拉美地区其他地方发生ꎬ 使其成为拉丁美洲的 “先锋”ꎮ 这未必

完全正确ꎬ 但世界上许多观察家都这样认为ꎮ 从这个意义上说ꎬ 在中国扩大

其在美洲的存在之际ꎬ 与智利的联系和对话使中国在该地区拥有了可靠和可

预测的合作伙伴ꎮ 高层领导人之间的对话是关键ꎬ 这要归功于亚太经合组织

等平台以及频繁的高层互访ꎮ
毫无疑问ꎬ 当前影响国际秩序的紧张局势不仅会考验中国和智利之间的

关系ꎬ 还将考验中国与整个拉丁美洲之间的关系ꎮ 但是ꎬ 过去半个世纪的经

验向我们表明ꎬ 就像过去的许多其他挑战一样ꎬ 新的挑战也将被克服ꎬ 智利

和中国这两个 “诗人之国” 间的关系将得以继续繁荣发展ꎮ
(翻译　 周宸伊ꎻ 责任编辑　 王　 帅)
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